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復星科興對變種病毒有效
徐德義昨日聯同疫苗顧問專家委員會召集人劉澤

星就 「新冠病毒疫苗接種監測」會見傳媒。徐德義
表示，自 2 月 26 日開始正式展開新冠疫苗接種計
劃，截至前日已為市民接種超過200萬劑新冠疫苗，
當中超過119萬名市民接種了第一劑疫苗，佔全港16
歲或以上人口的18.2%，另有約81.6萬名市民已經接
種了第二劑新冠疫苗。

徐德義指，目前的科學證據顯示，復星和科興疫
苗用作預防新冠病毒裨益高於其風險，不僅可以保
護個人免受感染，就算受到感染，亦會降低發病的
嚴重性，以及把病毒傳播給他人的風險；研究顯
示，本港疫苗接種計劃的兩款認可疫苗對變種病毒
依然有效。

截至5月16日晚上8時，衛生署共接獲約2890宗異
常事件報告，佔疫苗接種總劑量的千分之1.5，絕大
部分皆為較輕微的個案，如頭暈、皮疹等。此外，
衛生署共接獲20宗涉及曾經於離世前14日內接種疫
苗人士的死亡個案，佔疫苗接種總劑量的十萬分之
一。就所有呈報的死亡個案，新冠疫苗臨床事件評
估專家委員會已經完成7宗評估，另有21宗已完成
初步評估，目前未有發現任何一宗死亡個案與新冠
疫苗接種有因果關係。

無證據接種疫苗增流產風險
根據醫管局資料，今年4月19日至5月16日期間，

未有接種疫苗紀錄的死亡個案比率為每 10 萬人有
53.9 宗，而有接種疫苗紀錄的死亡個案比率則為每
10 萬人有 3 宗，整體死亡率與過去 3 年同期數字相
若。當中因為急性中風或急性心肌梗塞死亡的個
案，未有接種疫苗紀錄的比率是每10萬人有2.7宗，

而有接種紀錄的比率為每10萬人有0.4宗。至於未有
接種疫苗紀錄的流產個案比率是每 10 萬人有 23.4
宗，而有接種疫苗紀錄後流產的個案比率則為每10
萬人有3.6宗。徐德義指出，未有證據顯示接種疫苗
增加死亡或流產風險。

劉澤星表示，觀乎自疫苗接種計劃展開至本月16
日的數據，接種疫苗入院後死亡、患急性中風或死
亡、出現冠心病及小產的個案比例，均較無接種疫
苗後低，反映疫苗不會增加死亡風險，也不會對嬰
兒有負面影響。他又指，明白市民擔心及關注接種
疫苗後出現的異常事件，委員會由下周起會定期更
新及公布所有死亡、中風、急性冠心病以及小產的
個案數據。

9月非接種復星疫苗死線
此外，對於政府會否再度擴大接種疫苗的範圍，

徐德義表示，已要求藥廠提供相關資料，在收到資
料後會盡快交由專家小組審視，以決定是否擴大至
12歲或以上人士。他指若有足夠證據證明降低接種
年齡是安全，政府會考慮，並會密切注意各地對降
低年齡的適應性，並指任何地方的數據亦會考慮。

對於目前仍有420萬劑復星疫苗仍未到港，政府會
否延長接種復星疫苗的社區疫苗接種中心運作時
間，以及9月是否並非為最終限期時，徐德義則指若
市民已決定接種復星，不需要等待8至9月才接種，
目前亦有不少資料予市民認識疫苗，認為不需要等
待。

他強調，政府早前已表明復星疫苗的最終限期，
目前難言會否有調節，屆時會視乎情況，接種復星
疫苗的社區疫苗接種中心只運作到 9 月涉及操作考
慮，強調9月並非接種復星疫苗死線，政府亦會為適
當人士提供足夠疫苗。

【香港商報訊】記者何加祺報道：本港新冠肺
炎疫情穩定，昨日新增1宗輸入個案，是連續第3
日沒有本地確診及源頭不明個案，至今累計共
11827宗確診個案。另外，衛生防護中心正跟進調
查從香港抵達上海後確診的43歲男子，根據該男
子提供資料，他曾於2月底在意大利確診。

根據衛生防護中心公告，新增輸入個案患者為
28歲男子，由印度抵港，沒有病徵，對N501Y變
種病毒株呈陰性，正等待L452R變種病毒株的檢
測結果。

何文田幼園男童或屬假陽性
衛生防護中心亦正調查一宗外地確診個案，個

案涉及一名43歲男子，於4月22日乘搭卡塔爾航
空營運的QR818航班從意大利抵港。根據該男子
提供的資料，他於2月底曾在意大利確診。他抵

港後於4月22日至5月12日於華美達海景酒店進
行檢疫，其後於 5 月 13 至 16 日入住嘉湖海逸酒
店，並於5月16日乘搭CX368航班前往上海。中
心於5月18日接獲上海衛生當局通報，該名男子
在5月17日確診；中心正就個案進行流行病學調
查和接觸者追蹤。

此外，衛生防護中心上周六公布何文田的漢
師幼稚園(龍總)一名就讀 K1 幼兒班 4 歲男童確
診，屬源頭不明感染，但有消息指該名男童及
其母親接受多次測試後，均對新冠病毒呈陰性
反應，將於今日重複進行血清檢測，消息又指
男童或未必屬於確診個案；至今該男童的全部 6
名家居接觸者的抗體測試均呈陰性。呼吸系統
專科醫生梁子超日前曾表示，不排除男童的檢
測屬假陽性，並建議化驗所定期徹底清潔，以
防交叉污染。

拜師學藝提升自己

黃麗嫻最早跟李克倫學油畫與國畫，隨後跟隨嶺南
畫派大師趙少昂、楊善深學畫，亦獲得現代水墨開創
者劉國松的指點。她傳承了嶺南畫派「折衷中外、融
匯古今」的風格，融合傳統與現代技法，並努力求
變。她擅長畫人物、花鳥及山水風景，在水墨、油畫
之間來去自如，近年她探索寫意潑墨畫。其作品功底
扎實，色彩豐富、明快，富感染力。

她回憶說，自己從小喜歡畫畫，可能是遺傳父親的
基因，父親移居香港前是廣東鄉間一名炭畫師。她14
歲拜李克倫老師學畫，他畢業於中央美術學院前身
（國立杭州藝專）。那時老師家住大埔，她住上水，

每周六及日都去學畫畫，直至中學畢業。後來她又在
理工學院夜校讀平面設計，但興趣始終在繪畫，「我
覺得自己還是喜歡畫畫，就開辦畫室教學生；同時繼
續拜師學藝，86年隨油畫家冉茂芹習油畫，不斷提升
自己。」

師從楊老終身受益
90年代為了兒子的教育，她移民加拿大（溫哥華）

十多年。當時楊善深已移居溫哥華，黃麗嫻與老師在
加國重遇，成為入室弟子。黃麗嫻經常看老師作畫，
聆聽老師的教誨、分享人生經歷及藝術追求，老師還
向她娓娓道出昔日畫壇軼事等。空閒的時候她會去寫
寫生，創作水墨畫，並參加當地的畫展，其中一幅水
墨《秋聲》於1994年獲得加拿大畫家聯盟（FCA）當
地畫展第二名。

回憶這段經歷，她直言自己很幸運，長期在老師身
邊耳濡目染，令她受益終身。她說：「老師遊歷中外
名山大川，強調寫生，培養敏銳的觀察力，磨練扎實
的筆墨語言，更常說畫面要追求拙趣，用心構思，尋
求虛實、和諧的境界。」

發揚光大傳統書畫藝術
「春風畫會」1970年由楊善深與弟子創辦，旨在促

進同儕間切磋交流，形成一股以寫生取材、傳統國畫
技法入畫的創作風氣。黃麗嫻於前年當選主席，畫會
2020年在中央圖書館成功舉辦了「春風金禧展」，共
展出楊善深與其弟子的200餘幅水墨作品。

剛連任主席的黃麗嫻表示，春風畫會走過了50年的

歷程，殊不簡單，弟子們牢記楊善深老
師的教誨，「折衷中外，融匯古今」，
力求各有風格。她的心願是畫會能將中
國傳統書畫藝術傳承下去並發揚光大。

近年來，黃麗嫻開始新的探索，創作
潑墨山水系列。2018年，著名企業家楊
孫西組織十位畫家到黃山寫生創作，她
亦有參與。「在黃山見到雲海奇景，內
心那種驚喜無法形容。回來後不由自主
地拿起畫筆，用潑墨方式去創作，且一
發不可收拾。」她一口氣畫了6幅潑墨
畫，在隨之舉行的畫展中，她的潑墨畫
亦受好評。她說，潑墨畫創作難度較
大，一幅畫要潑十來次，有時邊潑邊
改，從構思到完成差不多要半個月時
間。

香港中外文化藝術交流協會理事長陳
曉薇認為，畫家嘗試創新的潑墨作品注
重色彩渲染，氣韻生動，筆墨隨心而發，其作品色彩
明快、亮麗，別具一格，流露出畫家對生命的熱愛，
對美好生活的追求！

畫畫帶來快樂與滿足
新冠疫情改變了很多人的生活方式。喜歡到處走走

的黃麗嫻笑言自己也靜下來，多了時間思考，看些中
國傳統古畫。去年中，她索性關了畫室，希望能有更
多的時間進行創作。遇上好天氣，她就把畫箱抬出
來，到處寫生，過把癮！

今年3月在尖沙咀文化中心舉行的「逆境變強──
現代國畫名家作品邀請展」中，一組油畫風景系列色
彩明快，層次豐富，細膩地展現林村的花草植物及鄉
村景致，令人印象深刻。過去一年下來，她創作了水
墨及油畫作品30餘幅。她直言，見到一切美的東西就
想畫出來，畫畫的過程帶給自己無比的快樂與滿足。

走過一甲子歲月的黃麗嫻，真誠不做作，喜歡率性
而為。生活的積累與沉澱令她創作時成竹在胸，游刃
有餘。但她不諱言有壓力，「希望自己能畫得更好，
在藝術上做到真正有所突破。」

黃麗嫻黃麗嫻：：畫一切美好之物畫一切美好之物嶺南畫派
著名畫家、
春風畫會主

席黃麗嫻近年開始創作潑墨山水
畫，作品虛實結合，清雅靈秀，令
人驚喜。真性情的她在繪畫藝術道
路上探索了40多年，繪畫與生活
已融為一體。經歷疫情，讓她更珍
惜身邊的點點滴滴。她動情地說：
「繪畫幾乎就是我的全部，我內心
對她充滿着熱情，我要一直畫下
去，畫一切美好的事物！」

香港商報記者 鄧江紅

黃麗嫻希望自己未來能畫得更好，在藝術上做到真正有所突破。

【香港商報訊】由中國銀行（香港）（「中銀香
港」）資助的「禮行天下」中華禮文化傳承計劃日前
在饒宗頤文化館隆重揭幕。教育局局長楊潤雄、中聯
辦教育科技部部長蔣建湘、中銀香港副總裁龔楊恩慈
擔任主禮嘉賓，「禮行天下」形象大使郭晶晶及社會
各界人士出席。

楊潤雄:承傳中華文化精粹

「禮行天下」計劃由香港中華文化促進中心主辦，
旨在以香港的幼稚園、中小學為重點，用教師培訓、
同學講故事、音樂舞劇、藝能比賽等方式，全面推廣

中華優秀傳統文化，約數
以萬計的老師和同學參
與。

楊潤雄在致辭時表示，
「禮」是中華文化其中一
個重要價值觀。「人無禮
則不生，事無禮則不成，
國家無禮則不寧。」我們
有責任承傳中華文化的精
粹。他表示，「禮行天
下」文化傳承計劃的理
念，與教育局一直致力培
養學生正面的價值觀和態
度不謀而合。教育局亦正
推動「中華經典名句推廣

活動」，輯錄不少名言雋語，如《論語》中的「君子
和而不同，小人同而不和」，以及朱熹的「勿以善小
而不為，勿以惡小而為之」，並附有配套資源，幫助
學生及公眾認識中華文化精粹，吸收傳統經典智慧。
他強調培養學生擁有良好品德和正面的價值觀，是整
個社會的共同目標和責任。

蔣建湘在致辭時表示，中華優秀傳統文化是實現中
華民族偉大復興中國夢的重要精神支撐。他指出，去
年香港國安法頒布實施以來，社會秩序迅速恢復，廣
大市民依法享有的權利和自由得到充分保障，維護這
個來之不易的良好局面，需要完善法治和相關制度，
也需要從傳統文化中汲取智慧，營造團結和諧的社會
環境，相信有關計劃能夠幫助香港青少年領略禮文化
的風采和魅力，培養更多明禮守法、文明向善的下一
代。

龔楊恩慈表示，我們非常讚賞香港中華文化促進中
心為弘揚中華優秀傳統文化、推廣中華禮儀道德而作
出的努力，因此資助其推出為期兩年的「禮行天下」

文化傳承計劃，教導香港青年認識中華禮儀文化精
粹，加強德育及公民教育，培養「和而不同」的品德
情操，促進社會和諧發展。

香港中華文化促進中心理事會主席李焯芬表示，中
華禮文化是中華優秀傳統文化的核心之一。「禮行天
下」的活動，分別按照「古禮今用」、「推禮及
人」、「共榮於禮」等不同主題來進行，活動的信息
還要傳遞到全社會，以營造良好的整體氛圍。

郭晶晶擔任形象大使
郭晶晶在接受感謝狀時表示，很高興能為「禮行天

下」擔任形象大使，中華文化是我們的根，傳承中華
優秀文化是我們這一代人的使命，期待大家都同她一
齊參與這項很有意義的活動，並且要坐言起行，學禮
守禮，關愛他人，共創和諧。

在典禮上，嘉德麗幼稚園小朋友、香港文化舞劇
團、飛舞天下舞蹈團、香港鼓藝團的青少年學生表演
了反映中華傳統文化的歌舞節目，把氣氛推向高潮。

中銀香港資助推「禮行天下」

龔楊恩慈（左一）、楊潤雄（左二）、蔣建湘（右二）、李焯芬（右一）共同
擊鼓，為「禮行天下」揭開序幕。

感悟人生感悟人生感悟人生
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畫派大師趙少昂、楊善深學畫，亦獲得現代水墨開創
者劉國松的指點。她傳承了嶺南畫派「折衷中外、融
匯古今」的風格，融合傳統與現代技法，並努力求
變。她擅長畫人物、花鳥及山水風景，在水墨、油畫
之間來去自如，近年她探索寫意潑墨畫。其作品功底
扎實，色彩豐富、明快，富感染力。

她回憶說，自己從小喜歡畫畫，可能是遺傳父親的
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每周六及日都去學畫畫，直至中學畢業。後來她又在
理工學院夜校讀平面設計，但興趣始終在繪畫，「我
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自己。」

師從楊老終身受益
90年代為了兒子的教育，她移民加拿大（溫哥華）

十多年。當時楊善深已移居溫哥華，黃麗嫻與老師在
加國重遇，成為入室弟子。黃麗嫻經常看老師作畫，
聆聽老師的教誨、分享人生經歷及藝術追求，老師還
向她娓娓道出昔日畫壇軼事等。空閒的時候她會去寫
寫生，創作水墨畫，並參加當地的畫展，其中一幅水
墨《秋聲》於1994年獲得加拿大畫家聯盟（FCA）當
地畫展第二名。

回憶這段經歷，她直言自己很幸運，長期在老師身
邊耳濡目染，令她受益終身。她說：「老師遊歷中外
名山大川，強調寫生，培養敏銳的觀察力，磨練扎實
的筆墨語言，更常說畫面要追求拙趣，用心構思，尋
求虛實、和諧的境界。」

發揚光大傳統書畫藝術
「春風畫會」1970年由楊善深與弟子創辦，旨在促

進同儕間切磋交流，形成一股以寫生取材、傳統國畫
技法入畫的創作風氣。黃麗嫻於前年當選主席，畫會
2020年在中央圖書館成功舉辦了「春風金禧展」，共
展出楊善深與其弟子的200餘幅水墨作品。

剛連任主席的黃麗嫻表示，春風畫會走過了50年的

歷程，殊不簡單，弟子們牢記楊善深老
師的教誨，「折衷中外，融匯古今」，
力求各有風格。她的心願是畫會能將中
國傳統書畫藝術傳承下去並發揚光大。

近年來，黃麗嫻開始新的探索，創作
潑墨山水系列。2018年，著名企業家楊
孫西組織十位畫家到黃山寫生創作，她
亦有參與。「在黃山見到雲海奇景，內
心那種驚喜無法形容。回來後不由自主
地拿起畫筆，用潑墨方式去創作，且一
發不可收拾。」她一口氣畫了6幅潑墨
畫，在隨之舉行的畫展中，她的潑墨畫
亦受好評。她說，潑墨畫創作難度較
大，一幅畫要潑十來次，有時邊潑邊
改，從構思到完成差不多要半個月時
間。

香港中外文化藝術交流協會理事長陳
曉薇認為，畫家嘗試創新的潑墨作品注
重色彩渲染，氣韻生動，筆墨隨心而發，其作品色彩
明快、亮麗，別具一格，流露出畫家對生命的熱愛，
對美好生活的追求！

畫畫帶來快樂與滿足
新冠疫情改變了很多人的生活方式。喜歡到處走走

的黃麗嫻笑言自己也靜下來，多了時間思考，看些中
國傳統古畫。去年中，她索性關了畫室，希望能有更
多的時間進行創作。遇上好天氣，她就把畫箱抬出
來，到處寫生，過把癮！

今年3月在尖沙咀文化中心舉行的「逆境變強──
現代國畫名家作品邀請展」中，一組油畫風景系列色
彩明快，層次豐富，細膩地展現林村的花草植物及鄉
村景致，令人印象深刻。過去一年下來，她創作了水
墨及油畫作品30餘幅。她直言，見到一切美的東西就
想畫出來，畫畫的過程帶給自己無比的快樂與滿足。

走過一甲子歲月的黃麗嫻，真誠不做作，喜歡率性
而為。生活的積累與沉澱令她創作時成竹在胸，游刃
有餘。但她不諱言有壓力，「希望自己能畫得更好，
在藝術上做到真正有所突破。」

黃麗嫻黃麗嫻：：畫一切美好之物畫一切美好之物嶺南畫派
著名畫家、
春風畫會主

席黃麗嫻近年開始創作潑墨山水
畫，作品虛實結合，清雅靈秀，令
人驚喜。真性情的她在繪畫藝術道
路上探索了40多年，繪畫與生活
已融為一體。經歷疫情，讓她更珍
惜身邊的點點滴滴。她動情地說：
「繪畫幾乎就是我的全部，我內心
對她充滿着熱情，我要一直畫下
去，畫一切美好的事物！」

香港商報記者 鄧江紅

黃麗嫻希望自己未來能畫得更好，在藝術上做到真正有所突破。

【香港商報訊】由中國銀行（香港）（「中銀香
港」）資助的「禮行天下」中華禮文化傳承計劃日前
在饒宗頤文化館隆重揭幕。教育局局長楊潤雄、中聯
辦教育科技部部長蔣建湘、中銀香港副總裁龔楊恩慈
擔任主禮嘉賓，「禮行天下」形象大使郭晶晶及社會
各界人士出席。

楊潤雄:承傳中華文化精粹

「禮行天下」計劃由香港中華文化促進中心主辦，
旨在以香港的幼稚園、中小學為重點，用教師培訓、
同學講故事、音樂舞劇、藝能比賽等方式，全面推廣

中華優秀傳統文化，約數
以萬計的老師和同學參
與。

楊潤雄在致辭時表示，
「禮」是中華文化其中一
個重要價值觀。「人無禮
則不生，事無禮則不成，
國家無禮則不寧。」我們
有責任承傳中華文化的精
粹。他表示，「禮行天
下」文化傳承計劃的理
念，與教育局一直致力培
養學生正面的價值觀和態
度不謀而合。教育局亦正
推動「中華經典名句推廣

活動」，輯錄不少名言雋語，如《論語》中的「君子
和而不同，小人同而不和」，以及朱熹的「勿以善小
而不為，勿以惡小而為之」，並附有配套資源，幫助
學生及公眾認識中華文化精粹，吸收傳統經典智慧。
他強調培養學生擁有良好品德和正面的價值觀，是整
個社會的共同目標和責任。

蔣建湘在致辭時表示，中華優秀傳統文化是實現中
華民族偉大復興中國夢的重要精神支撐。他指出，去
年香港國安法頒布實施以來，社會秩序迅速恢復，廣
大市民依法享有的權利和自由得到充分保障，維護這
個來之不易的良好局面，需要完善法治和相關制度，
也需要從傳統文化中汲取智慧，營造團結和諧的社會
環境，相信有關計劃能夠幫助香港青少年領略禮文化
的風采和魅力，培養更多明禮守法、文明向善的下一
代。

龔楊恩慈表示，我們非常讚賞香港中華文化促進中
心為弘揚中華優秀傳統文化、推廣中華禮儀道德而作
出的努力，因此資助其推出為期兩年的「禮行天下」

文化傳承計劃，教導香港青年認識中華禮儀文化精
粹，加強德育及公民教育，培養「和而不同」的品德
情操，促進社會和諧發展。

香港中華文化促進中心理事會主席李焯芬表示，中
華禮文化是中華優秀傳統文化的核心之一。「禮行天
下」的活動，分別按照「古禮今用」、「推禮及
人」、「共榮於禮」等不同主題來進行，活動的信息
還要傳遞到全社會，以營造良好的整體氛圍。

郭晶晶擔任形象大使
郭晶晶在接受感謝狀時表示，很高興能為「禮行天

下」擔任形象大使，中華文化是我們的根，傳承中華
優秀文化是我們這一代人的使命，期待大家都同她一
齊參與這項很有意義的活動，並且要坐言起行，學禮
守禮，關愛他人，共創和諧。

在典禮上，嘉德麗幼稚園小朋友、香港文化舞劇
團、飛舞天下舞蹈團、香港鼓藝團的青少年學生表演
了反映中華傳統文化的歌舞節目，把氣氛推向高潮。

中銀香港資助推「禮行天下」

龔楊恩慈（左一）、楊潤雄（左二）、蔣建湘（右二）、李焯芬（右一）共同
擊鼓，為「禮行天下」揭開序幕。

感悟人生感悟人生感悟人生

數據顯示新冠疫苗安全有效

官方再籲早接種勿觀望
【香港商報訊】記者何加祺報道：

本港自2月26日開展新冠疫苗接種計
劃以來，截至前日已為市民接種超過
200萬劑新冠疫苗，當中約119萬名市

民接種第一針，衛生署至今共接獲約2890宗異常事件報告，佔千分之
1.5，絕大部分是較輕微個案。食物及衛生局副局長徐德義表示，本港接
種率遠低於可達致群體免疫率水平，呼籲市民盡快接種疫苗。

男子抵滬確診 中心追蹤個案

食衛局副局長徐德義（右）、疫苗顧問專家委員會召集人劉澤星均表示，現時無證據顯示疫苗會增加死亡以
及流產風險。 記者 馮俊文攝
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